

Es urgente e indispensable el oponer la buena prensa a la prensa mala, si queremos impedir la propaganda de los errores entre el pueblo católico. Es necesario, pues, promover la buena prensa y ayudar debidamente a los que escriben y publican buenos libros y periódicos.

LOS OBISPOS DE ITALIA

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT  
Ex-Presidente de E. E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartín G. { Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. } Teléfono 1131 Apartado III | Suscripción mensual ₡ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 27 DE ENERO DE 1927

Número 2467

## Un erudito jesuita descubre el testamento de Hernán Cortés Se propone un impuesto sobre las melenas

### El testamento de Cortés

Madrid.—La prensa recoge nuevos e interesantes detalles sobre el testamento de Hernán Cortés, que apareció encerrado en una carpeta, bajo doble sello lacrado.

La inscripción del exterior, indica que dicho testamento fué otorgado por el Marqués del Valle de Oaxaca ante el notario sevillano Melchor Portes, con fecha 12 de octubre de 1547.

Dentro de la carpeta en cuestión se encuentran documentos sobre el mismo asunto escritos con letra procesal algo confusa por la acción del tiempo. En cambio el testamento está escrito en letra clarísima.

Comienza este último documento invocando a la Santísima Trinidad.

La primera cláusula, ordena que se traslade su cadáver a la Iglesia de Santa María, de México. Recuerda después su labor en la Nueva España y los servicios que prestara a su patria, así mismo la promesa que le hizo Carlos V. de evaluarlo y recompensarlo con esplendidez. Otra cláusula dice que es de todo punto preciso fundar en México escuelas que difundan el catolicismo y el amor a España. También contiene una edición inédita referente a una donación hecha por Cortés, pocos días antes de su muerte, pero el jesuita padre Cuevas se ha reservado los de-

más detalles hasta hacer sosegadamente su estudio.

Propónese el sabio jesuita divulgar desde las columnas del periódico «El Debate» las novedades históricas que contengan dichos documentos que después reunirá en un libro editado lujosamente. El descubrimiento de los documentos ha causado sensación en todo el mundo, recibiendo el padre Cuevas numerosas felicitaciones.

### Impuesto a las melenas

Badajoz.—El Alcalde del vecino pueblo de Almendralejos señor Francisco Montero Espinosa propuso al Ayuntamiento la creación de impuestos especiales sobre las melenas femeninas y las faldas cortas.

Lanzada la original noticia por radio, el Alcalde recibió una carta de un publicista inglés felicitándolo y pidiéndolo su retrato para adornar con él los salones de un conocido club feminista de Londres, como recuerdo del primer Alcalde español que coincidió con la aspiración del feminismo inglés.

### El Instituto Rockefeller

Madrid.—El señor Trswbridge representante en Europa de la Fundación Rockefeller conferenció con el Ministro de Instrucción, señor Callejo, acerca del Instituto de Física y Química que se ha creado en España.

### Crédito agrícola en Marruecos

Madrid.—El crédito oficial ha concedido un millón de pesetas a la dirección de Marruecos para el establecimiento de crédito agrícola oficial ha concedido 1,000,000 de pesetas a la dirección de Marruecos para el establecimiento del crédito agrícola en el protectorado. Esta cantidad se repartirá entre los pósitos con objeto de ayudar a los españoles e indígenas al cultivo de las tierras y a la obtención de cosechas por métodos modernos; y en general a todos cuantos contribuyan a la intensificación de la agricultura.

### Crédito norteamericano para los trabajos que se realizan en Ginebra

Washington.—Recomendando que los Estados Unidos cooperen en la limitación de los armamentos el presidente Coolidge, pidió al Congreso que vote un crédito de \$75,000 para la participación norteamericana en la próxima labor de la comisión preparatoria de desarme que se desarrollará en Ginebra.

El presidente dijo que los 50 mil pesos votados anteriormente se habían agotado ya, pero que se debía coadyuvar en todo lo posible para que se celebrara la conferencia. Manifestó que está firmemente establecida la política del gobierno de favorecer las medidas que prometan resultados prácticos en sentido del desarme.

### El mercurio de Aimaden

Madrid.—Según informes del Buró de Minas el mayor y más rico depósito de mercurio conocido en el mundo se encuentra en Almaden, cerca del extremo occidental de la provincial de Ciudad Real.

Este depósito ha sido explotado casi continuamente desde los tiempos romanos y desde 1845 es propiedad del gobierno español quien lo explota.

Los yacimientos son grandes, alcanzando 36 pies de ancho y a veces hasta 600 pies de largo.

La mina ha sido fomentada hasta una profundidad de más de dos mil pies y la reserva disponible de metal se calcula por lo menos en 40 mil toneladas métricas.

La producción de los últimos años ha sido de unos 26,000 francos anuales. El costo de producción actual se calcula en 45 pesos por frasco.

### Desplómase en plena Broad Street enorme grúa matando a dos

Nueva York.—Una grúa de 80 pies cedió mientras elevaba una gran viga de acero para la armadura del edificio de 26 pisos del Equitable Trust que se está construyendo en la calle de Broad y causó la muerte a dos hombres y lesiones graves a nueve más.

Uno de los que perecieron iba

montado en la viga que ascendía.

Los demás se encontraban debajo en el suelo y aunque corrieron de nada les valió.

### Francia celebrará el centenario del genial Beethoven

París.—El centenario de Beethoven será celebrado oficialmente en Francia, este año según decidió el gabinete.

Será la primera vez en muchos años que Francia rinde tal tributo a un alemán por grande que haya sido su genio.

La celebración consistirá en una serie de conciertos a uno de los cuales asistirá el presidente estando el gobierno representado en otro.

### Queréllase contra una revista el exilarante actor Charles Chaplin

Nueva York.—El artista Charles Spencer Chaplin, presentó demanda en la Corte Federal, contra los editores de la Revista Pictorial Review, que ha publicado unos artículos que se supone narran la vida de Chaplin.

Exige \$500,000 por daños y además que se prohíba la publicación de nuevos artículos de la serie.

Quéjase de que contienen afirmaciones inciertas y que tienden a convertirlo en objeto de desprecio y ridículo.

### De Villa Quesada

Varios matrimonios se preparan en esta localidad, entre ellos los de don Sérvulo Vargas con la Srta. Marina Arroyo; don Lorenzo Brenes con la Srta. Austelina Salas y el de don Ignacio Rodríguez con la Srta. Ema Espinoza.

Para todos ellos tenemos nuestras felicitaciones más cordiales y nuestros votos más fervientes porque la dicha sea su compañera inseparable en su vida de hogar.

### Memoria de Educación

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria de la Secretaría de Educación Pública, correspondiente al año de 1925, presentada al Congreso Constitucional por don Napoleón Quesada, quien tuvo en ese año a su cargo la cartera aludida. Consta entre la parte expositiva y los anexos de 360 páginas.

La leeremos con la atención requerida. Por ahora nos limitamos a dar las gracias por el envío.

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredía, TIENDA BENAVIDES

### De Santa Bárbara de Heredia

De paso por este simpático pueblo, pude darme cuenta de la tranquilidad que hubo durante las fiestas cívicas de este lugar.

Don José Castillo, Jefe Político del cantón, es persona que ha sabido captarse las simpatías del pueblo.

Santa Bárbara está hoy por hoy contenta con el señor Castillo.

Corresponsal Viajero.

### Anécdota

En la corte del rey Carlos II de Inglaterra, eran tan severas las costumbres, que no se permitía a las mujeres pisar las tablas de un teatro. Los papeles femeninos los desempeñaban los jovencitos.

Cierta noche, como tardase en comenzar la representación, el rey preguntó impaciente el motivo de la demora.

—Sírvase Vuestra Majestad dispensarnos—respondió el director del teatro;—pero es que todavía no está afeitada... la reina.

Del 2 al 4 de febrero entrante se celebrarán fiestas cívicas en la ciudad de Esparta.

Los Sres. don Alfredo Arauz y don Nicolás Lizano, recién graduados de Farmacéuticos, han establecido una Botica en Puntarenas.

Don José María Cabrales, oriundo de Nicaragua, ha solicitado carta de ciudadanía costarricense.

Las fiestas cívicas de Nicoya se efectuarán los días 1º a 4 de febrero entrante.

Por tren de Limón salieron todos los aparatos del Parque de Atracciones que por varias semanas funcionaron en la Plaza González Víquez. Llevan destino a Colombia. Aquí parece que tuvieron gran pérdida los empresarios.

En Puntarenas se están haciendo todos los aprestos para la construcción del nuevo muelle.

Don Gerardo Matamoros, muy co-

nocido entre nosotros por sus ideas radicales, anda desde hace días empeñado en la formación de una sociedad racionalista. El asegura que la cosa le resultará. Uy, qué miedo!

Fué capturado en esta capital un reo prófugo del Presidio de San Lucas, de origen nicaragüense.

De Atenas vino el Sr. Cura de esa Parroquia Presbo. don Ricardo Lombardo. Lo saludamos.

Están al finalizarse las construcciones ordenadas por el Supremo Gobierno en el Presidio de San Lucas y que cuestan al rededor de ₡60,000.

Don Zacarías Vargas M. ha sido electo Presidente de la nueva Directiva del Club Deportivo Sta. Lucía.

En San Isidro de Alajuela se celebró un turno a beneficio de la Catedral de Alajuela.

## NOTAS VARIAS

En el vapor Galicia se embarcará la Orquesta Sinfónica con destino a Guatemala. Ese barco saldrá mañana.

En el local que ocupó el Hotel Washington se instalarán las oficinas generales del Partido Republicano.

Llegó al país un busto en bronce de Gutemberg; que se colocará en el mausoleo de los tipógrafos.

Hoy llegará a Puntarenas la esquadra peruana.

### Se vende una casa

situada 150 varas al Sur de la Botica Francesa, habitada actualmente por la familia Charpantier. Entenderse con doña Amelia Rojas v. d. Jiménez, 350 varas al Sur de L. Proveedora.

## España en el extranjero

No sólo en lo político y en lo religioso, sino también en lo cultural, la España de hoy traspasa constantemente las fronteras, y la ciencia y la cultura españolas son honradas y admiradas aun en las naciones que se precian de más adelantadas en las ciencias y en las letras.

Una prueba más de ello, podemos dar ahora con la noticia que nos llega de Estados Unidos, donde se ha celebrado recientemente el Congreso Dental Internacional en la ciudad de Filadelfia.

Ha sido sin duda este Congreso la reunión más importante de este género que se ha celebrado hasta el presente.

Pues bien, entre los odontólogos notables de todo el mundo que allí concurrieron, fué precisamente el representante de España quien se llevó los mayores honores. La Universidad de Pensilvania quiso honrar a los cuatro profesores más eminentes de en-

tre los allí congregados, de todas las naciones, para concederles el título de Doctor «honoris causa». Fueron los elegidos un español, un inglés, un americano y un escocés.

La ceremonia de la investidura se hizo con gran pompa.

Estando todos los congresistas y un gran público reunidos en acto solemnisimo, el primero en ser llamado para recibir la toga y muceta de doctor, fué el profesor español de fama mundial como odontólogo, don Forestán Aguilar. Al subir al estrado presidencial para recibir la investidura, se tocó la marcha real entre los aplausos de la muchedumbre. Pero hay más: en la sesión de clausura, se procedió a elegir la Junta Directiva de la Federación Dental Internacional y el doctor Aguilar fué elegido para la presidencia de esta institución, cargo que sólo han ocupado los odontólogos más eminentes de todo el mundo.

## México... ecce Populus

Parodiando a Villaspesa

Yo vi un pueblo, Señor, crucificado tan sólo por seguirte; con punzante corona, coronado pues quieren como a ti, mátarle.

Desconyuntado sobre la «blanca cruz de la bandera» la vida se le arranca al grito de la turba: Muera!

«Y cual *inri* también sobre el madero escrito en español bárbaro un letre- [ro]:

Para vivir aquí no justifica el ser católicos romanos, y en nombre de la libertad los con- [denamos y por Derecho se les crucifica.

A. M.

## Casa en venta

Casa de 2 pisos, magnífica construcción, situada 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, vendiendo en condiciones favorables.

Informaré en mi almacén de granos 75 varas al Oeste del Mercado.—Victor J. Zúñiga

Linoleum para saguantes. Alfombras linoleum para pisos.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

## Las picaduras de "LA MATA DE TABACO PALMAREÑO"

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSE

## El Congreso se ve envuelto en duros cargos en las discusiones de los contratos bananeros

Desgraciadamente los asuntos de los contratos bananeros y de los ramales ferroviarios a la Vega del Sarapiquí, se ponen cada vez más áridos.

Se ha circulado el rumor de que para la aprobación de los contratos se ha interesado a algunos representantes del pueblo.

El cargo es hiriente y claro que ha de mortificar a la Representación Nacional que debe exigir un completo reparo en sus fueros.

Cuarentitres diputados hay allí en representación del pueblo, y hemos de creer que han de ser 43 costarricenses enteros de carácter y de hidalguía, pleróticos de civismo y amor patrio

Por eso hay justificación en la indignación que produjo la revelación de los hechos que han sido el comentario obligado.

El oro de la United Fruit Co y del capitalismo yankee, tan bien mirado por varios en estos países donde la razón abdica en algunas almas ausentes de análisis, no ha podido nunca llegar a las manos que consideramos puras de los diputados costarricenses.

Sabemos que algunos son pobres, pero el Estado les paga con largueza sus servicios y todos llevan apellidos que deben ser escudo contra los misterios del oro y las prerrogativas de una raza fuerte y dominadora.

## Santoral

Jueves 27.—Santos Juan Crisóstomo, obispo y confesor, y Vicencio, mártir.

SAN JUAN CRISOSTOMO, OB.

Nació San Juan Crisóstomo en Antioquia, de padres nobles y ricos, pero gentiles, que le criaron con mucho esmero. Era en aquel tiempo obispo de Antioquia Melecio, varón santo el cual ganó a Crisóstomo para Cristo, y por medio de él a sus padres. Excelente teólogo y desengañado del mundo, tomó el hábito de monje en un monasterio de regla muy estrecha; y, deseando más perfección, se retiró a una cueva, donde vivió dos años, ejercitándose en la lección de la Sagrada Escritura y en la oración, domando su cuerpo con graves penitencias. Al consagrarle de sacerdote el obispo, se vió sobre la cabeza de Crisóstomo una paloma blanca como la nieve: luego comenzó a predicar con tan divina elocuencia, que los oyentes, no sólo le llamaban boca de oro, sino boca de Dios y boca de Cristo. Fué obispo de Constantinopla, la cual Iglesia rigió santamente. Le desterraron a Phytionto, y a los tres meses de camino enfermó en Eumane, por lo que le llevaron a la iglesia de San Basilio, quien le anunció su tránsito, que tuvo lugar el 14 de Septiembre, año del Señor de 407.

## RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del travía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital casi frente a La Barcelona.

## Honrosa carta que nos dirige el Rev. Padre don José Manuel Quirós, S. J.

San José, 26 de Enero de 1926

Señor

Director del «Correo Nacional»

Pte.

Muy estimado señor:

Profundamente agradezco a usted y a sus dignos colaboradores los artículos y conceptos publicados en pro de mis retiros y predicaciones doctrinales.

Lo que a mi favor se ha escrito en este y en otros periódicos y las manifestaciones de simpatía de que he sido objeto de las personas benévolas, creo yo que debo interpretarlas en apoyo de la doctrina evangélica que predico.

Mas aun, señor Director: las conferencias que dicto para recordar obligaciones, para despertar espíritus adormecidos o para alentar a las almas generosas y buenas, desearía que toda la prensa las reprodujera fielmente para que de ellas se aprovecharan todos, así los que escuchan mis palabras en el templo como los que las oyen en la tribuna de la Prensa.

Donoso Cortés, el gran orador parlamentario, dijo, en más de una ocasión, que lo escrito es más útil que lo hablado porque las palabras apenas las oye un número reducido de personas, por lo general creyentes, olvidándose con el transcurso del tiempo la frase del orador, mientras que lo escrito se difunde rápida y extensamente al tiempo que queda para siempre consignado en el papel.

Si atendiéramos a la voz de los numerosos pontífices que se han preocupado por la buena prensa, comprenderíamos que nuestro deber es sostener las publicaciones que defienden y propagan las enseñanzas cristianas. Tan necesario es orar, dar limosna y edificar nuevos templos, como enseñar al que no sabe y dar el consejo moralizador en la forma y el estilo que los tiempos modernos acostumbran. Yo quisiera que todos los católicos, como lo hacen algunos dignísimos sacerdotes, apoyaran franca, constante y decididamente la benémerita Hoja de usted, que desde hace muchos años ha sustentado honrosamente los principios de la buena Causa.

Termino, señor Director, enviando mi voz de aliento y estímulo tanto a usted que generosamente ha puesto sus talentos y recursos al servicio de esa obra meritísima, como a todos aquellos abnegados apóstoles de la pluma que prestan su concurso y simpatía al *Correo Nacional*.

Soy de Ud., Sr. Director con toda consideración,  
S. S. y C.,

J. MANUEL QUIRÓS Y PALMA, S. J.

Anteayer fué honrado nuestro diario con la visita de nuestro distinguido compatriota Rev. don José Manuel Quirós, S. J. A la fineza de su visita agregé la carta que procede, cuyos conceptos benévolos, consideramos como estímulo valiosísimo para nuestra modesta empresa.

Desde el fondo de nuestra alma agradecemos sus frases de aliento al ilustre jesuita, quien después de una corta pero árdua labor entre nosotros, saldrá por tren de la mañana de hoy para embarcarse en Limón con destino a su residencia de Panamá.

Haciéndonos intérpretes de los sentimientos del Venerable Clero y de nuestra sociedad en general, significámosle la más sincera gratitud por todas las actividades que desarrolla en beneficio nuestro. Que el Cielo recompense con creces su celo por la gloria de Dios y la santificación de las almas.

## Colegio de Bethemitas en Cartago

Este acreditado Colegio de Señoritas en la Ciudad de Cartago, abre su matrícula el 1º de Febrero próximo; y sus clases el 1º de marzo.

La seriedad de su enseñanza y dirección, y la bondad del clima de Cartago, lo hacen altamente recomendable a los Padres de familia.

## LA LIBRERIA E IMPRENTA UNIVERSAL DE CARLOS FEDERSPIEL & Cº

Avisa a los señores curas y mayordomos que ha llegado ya el nuevo surtido de ornamentos, custodias, cálices, cupones, relicarios para viáticos, vinajeras, incensarios, incienso, candelabros, armoniums y una gran variedad de artículos para el culto.—VINO DE CONSAGRAR, seco y dulce.

Y que la imprenta y encuadernación, montadas al estilo moderno, están en condiciones de ejecutar toda clase de trabajos con elegancia y rapidez. Especialidad en programas y carteles para turnos, diplomas, invitaciones, circulares, etc., etc.

## ORNAMENTOS DE IGLESIA

Y OTROS

## OBJETOS PARA EL CULTO

acaba de recibir un nuevo gran surtido la

**Librería Lehmann**

(SAUTER & Cº)

## Socialismo militante y socialismo cristiano

VI

### La nueva conciencia del mundo

Pero sigamos adelante. Podrá el socialismo reclamar la paternidad de todas estas conquistas cristianas?

No, y sin embargo, sus proclamas alcanzan sus gonfalones rojos, como faros de una redención, como alborada de próximos días felices, contruidos por su propio brazo y por obra de su solo pensamiento y esfuerzo; creyendo acaso, que la conciencia y el corazón se construyen con la facilidad con que, en la fábrica, se infla una botella, adaptándola a la forma y medidas del que la solicita.

No, «la conciencia es Dios presente en nosotros mismos» ha dicho Victor Hugo y ella, la forma el mismo Dios que la habita; no es la mano torpe del hombre el que la modela; él podrá satisfacer el instinto, dar asilo a la pasión o al pecado, menoscabando el brillo de su propia luz interior; pero jamás construir esa nueva conciencia del mundo de que blasona el socialismo, arrollando para siempre la conciencia religiosa que regula el mundo desde hace XX siglos.

Y esa inmensa conciencia del mundo le ha pertenecido siempre y le pertenecerá al cristianismo; nada la hará transformar, nada la hará temblar ni estremecerse.

He ahí pues, el enorme valor, el infinito valor de la moral evangélica, de la moral de Cristo que ofrece a las duras explotaciones del capitalismo ultrajante, a las rui-

nes y mezquinas explotaciones del poderoso y del magnato avaro, el consuelo y la firme fe en una justicia superior que le haría comprender a ese humilde explotado, la influencia de un poder ultraterreno y sobrenatural que se llama cristianismo, que se llama Jesús, su compañero de miserias y de dolores y que, como El fué también víctima del fariseísmo que puso las monedas del crimen en las manos del traidor; que la religión, y solo la religión es la única fuerza capaz que puede dar alivio a sus justas indignaciones y alimentar sus esperanzas.

Y decimos que la conciencia del mundo siempre será cristiana y más que cristiana católica, porque aquí, en este problema, se opera un fenómeno muy natural; la instintiva selección; nosotros no comemos aquello que nos produzca náuseas no bebemos aguas que estén corrompidas; no aspiramos por placer aires fétidos de cloaca, no leemos sino aquello que nos produzca alguna alegría o algún bien; por consiguiente, con respecto al socialismo creemos ocurre lo mismo; el mundo no podrá por propio instinto de conservación pertenecerle jamás por esa misma lógica que apuntamos adelante: los hombres; en materia de doctrinas, acojemos sin reparo todo aquello que nos produzca bien al espíritu y que nos garantice un mejor y más feliz y más armonioso estado de ánimo; y el socialismo no ofrece ese delicioso jardín a las almas, no regala ese dulce remanso de quietud a los espíritus y es, porque se manifiesta esencialmente antiespiritua-

lista y como tal, no tiene fuerza coersitiva suficiente para lograr esa soñada transformación de conciencias; porque el hombre por instinto, no abraza, no acoge una doctrina o teoría que no le ofrezca bien alguno moral, que no traiga nuevos elementos que reconforten y den mayores energías a su espíritu, que como fuerza y elemento de vida y de combate está siempre expuesto a fluctuaciones, y solo el flujo de una moral honda y bien comprendida, solo la esencia de una sincera fe religiosa puede mantenerlo en su centro psíquico, es decir, en ese equilibrio interior que todos experimentamos a diario.

Y el socialismo como doctrina no ofrece nada, no da nada, no reconstruye nada, no eleva nada, no idealiza nada; se concreta exclusivamente al triunfo de la materia en todos sus facetas; su cántico no es un himno, es una elegía; aquel significa eternidad, éste dice muerte, olvido, miseria; el espíritu se eleva, la materia sucumbe; su historia misma nos lo prueba; porque el socialismo no es teoría nueva, no creais que es postulado de hoy ni de ayer, no, él es más antiguo que el cristianismo mismo, surgió a la par de las primeras tribus, de los primeros pueblos en donde los espíritus ambiciosos se alistaron en las filas de los eternos inconformes de todos los tiempos, aún en aquellos días pastoriles y de verdadero comunismo; allí surgió el socialismo de hoy, es verdad que en un aspecto más rudimentario y sencillo; pero la semilla, el germen, el pequeño embrión, es tan antiguo como el hombre mismo; y es lógico, el hombre por naturaleza es ambicioso, es inconforme, es violento y rebelde ante los vaivenes de la fortuna y las exigencias de las pasiones y éstas, también encontraron en su espíritu campo propicio a su desarrollo y luego, las rudezas del trabajo duro y fuerte exasperaron sus ánimos ante las injusticias sufridas y entonces brotó este grito de queja y de rebeldía, que recogió en su torno a todos los que sufrían las mismas penas corporales, las mismas injusticias terrenas; hijas de un cúmulo de circunstancias, pues que a todos fué no dado igual pensamiento e igual voluntad; y es aquí, en esta remota época cuando se manifiesta como simple protesta contra los amos, y trama venganzas en los ganados y sembrados de aquellos primeros señores, como simples actos personales.

En el Libro del Exodo encontramos algunos de estos casos, sentimos por la premura del tiempo y por la rapidez con que hemos escrito estos apuntes no poder citar los pasajes mismos; talvez en otra ocasión entraremos en más detalles y lo hagamos.

Así pues, decimos, que el socialismo no es doctrina nueva ni cosa parecida y que, haciendo fe a los muy eruditos estudios del ya citado profesor Ibeas, existió en el siglo XVII con los Simonianos, Bunistas y los Revolucionarios; en el siglo XVII con los Socinianos; en

## Cultos en honor del Milagroso Niño Jesús de Praga que tendrán lugar en la Iglesia de Nuestra Sra. del Carmen

Jueves 27, Viernes 28 y Sábado 29, triduo con Misas a las 6 1/2 a. m. y Rosario a las 19 hs.

Domingo 30: Procesión, de niños especialmente, con la Santa Imagen alrededor de la Iglesia a las 8 a. m. y seguidamente Misa solemne con sermón.

Se suplica la mayor asistencia de niños a la Procesión, para quienes el Divino Infante tiene gran predilección.

M. ZUÑIGA V.

## Coriolano

Desterrado de Roma se pasa a los volscos, y con ellos a destruir a Roma. Los romanos le envían los notables, los senadores, en fin, los sacerdotes, para aplacarle. Le enviaron gruesa suma de dinero. En vano. Mándanle, en fin, a su madre Veturia con otras matronas. Se rinde Coriolano y le dice:

—Madre: has salvado a Roma, pero has perdido a tu hijo.

Volvióse atrás. Pero los volscos le dieron muerte, indignados.

LA MADRE DE BENEDICTO XI

Elegido en 1303 Papa, vino a verle su madre, lavandera. Se vistió lujosamente y se presentó a su hijo. Mas éste dijo:

—¿Esta es mi madre? No; mi madre es una pobre lavandera.

Al otro día volvió vestida como solía, y el Papa la recibió y honró.

## Leche Condensada

F B E

## MARCA NIDO

ACABA DE LLEGAR A

"EL AGUILA DE ORO"

PUJOL HNOS. - TELEFONO 739

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

Se vende de ocasión un sobre todo para caballero en perfecto quen estado.

Informarán en esta oficina.

## LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales

Atención esmerada a nuestros clientes

Ventas en condiciones ventajosas

Háganos una visita y quedará complacido

SOLESA Y MOLINA

## PARA LAS VACACIONES

Pase sus ratos de reposo leyendo, que es la mejor distracción

Tenemos un surtido completo de obras de todas clases a su disposición

## LIBRERIA ESPAÑOLA de María v. de Lines

Las órdenes por correo merecen especial atención

ALMAMAQUE LINES-1927  
INDISPENSABLE EN TODO HOGAR



# mamá...

Las sirvientas, las compras, los "muchachos," las visitas. ¡Tantísimas cosas, Dios Santo, tantísimas cosas a que atender! Naturalmente hay días en que la pobre "mamá" se irrita, se pone nerviosa y acaba con un tremendo dolor de cabeza y un espantoso cansancio "en todo el cuerpo." Con qué ansiedad acude entonces a la

## CAFASPIRINA

Dos tabletas, un vaso de agua, y ya está otra vez "mamá" tan sana, tan risueña y tan activa como siempre.

Y para los "chicos" cuando están con dolor de muelas o de oído; para "papá" cuando ha trabajado mucho; para "abuelita" cuando está con su "reumatismo," para toda la familia, en fin, *Cafaspirina* significa alivio, bienestar y alegría.

Ideal también para las neuralgias; las jaquecas; las consecuencias del excesivo trabajo mental, los abusos alcohólicos y las transnochadas. No afecta el corazón ni los riñones.



¡No reciba tabletas sueltas! Pida el tubo de 20 tabletas, o el SOBRECITO "CAFASPIRINA" de una.

## ARTICULOS PUROS Y DE PRIMERA CALIDAD

En mi tramo del Mercado ofrezco a mis clientes: arroz, café, cacao y demás artículos del ramo, todo absolutamente puro y a precio bajo.

JOSEFINO CARVAJAL

# El Gobierno de México no es del sentir del pueblo mexicano

Nos referimos al hermoso discurso del literato Señor Mediz Bolio, con motivo del Concierto o Audición Musical en nuestro Coliseo Nacional; pieza magna, por desgracia tiene un negro lunar que afea su bello ropaje, pues el ilustre Señor Bolio dijo así: «el gobierno mexicano, que no es sino la expresión del pensamiento y del sentir del pueblo...» etc. ¡Oh, no; esto no es verdad, jamás! Los cables y las demás noticias que vienen de la capital de México dicen el sentir del nobilísimo pueblo mexicano, todo lo contrario de lo que afirma aquel ilustre señor. El pueblo de México, hoy más que en ningún otro tiempo, está presente en nuestra imaginación y vive perenne en las fibras de nuestra alma: porque cuanto más vilipendiado por su indigno Presidente, más querido para nosotros.

Aquellas palabras no son exactas: levantamiento para todas partes, fusilamientos a montones, atropellos inauditos en las personas, asaltos en las propiedades particulares; lágrimas inocentes de mujeres desamparadas, niños que imploran misericordia; la virtud y la honestidad vilipendiadas, comunidades religiosas, obispos y sacerdotes deportados, donde nadie goza de garantías, son pruebas muy claras que el maldito gobierno mexicano no es del sentir del pueblo. No se puede hablar de México sin luto en el corazón; porque un usurpador confiado en la fuerza de las bayonetas y apoyado por hombres desalmados, desgarró y des-

pedazó a la Iglesia Católica y al pueblo mexicano, sólo por ser católico y no quiere abandonar la fe sacrosanta que recibió de sus antepasados es hoy martirizado por su funesto Gobernante; y a éste lo apoyan cuatro tenebrosos elementos, enemigos acérrimos del pueblo sufrido: los bolcheviques, los masones, protestantes y una cuadrilla de criminales a su orden para traicionar por el exterminio de la religión divina. No podemos olvidar jamás que El Consejo Supremo del Rito Escocés de la Masonería (la que actualmente gobierna en aquella desdichada Nación), en la Sala Magna del Palacio Nacional, Luis Manuel Rojas, condecoró con medalla de Mérito (¡qué sarcasmo!) al impío de Plutarco Elías Calles, porque servía muy bien los intereses masónicos, en contra del sentir del mártir y católico pueblo mexicano.

Si para gobernar un pueblo es necesario cortar erejas y amputar la lengua de los infelices católicos, eso es muy triste y acusa un grado muy bajo de degradación moral de un neroniano gobernante. Los últimos cables nos dicen hasta dónde ha llegado la turba de perversos a la orden del famoso Calles, hasta pisotear la Sagrada Eucaristía, lo más grande, lo más caro que tiene la Iglesia Católica y nosotros reverenciamos, por la que han dado su vida millones de mártires.

Al señor Mediz Bolio, con todo el respeto que nos merece su ilustrada personalidad, no podemos

creerle a esas frases dichas por él, jamás! y menos que el funesto Gobierno de Calles sea del sentir del pueblo mexicano, ultrajando, pisoteando y arrastrando pesadas cadenas, solo faltándole que sea arrojado a las fieras como a los primeros cristianos. No es un gobernante que vive de su pueblo, quien tiene un carro blindado para viajar y un séquito de soldados para su resguardo; y nuestro Presidente Jiménez viaja por todas partes sin ningún temor, a veces solo.

Nos duele rectificar al muy ilustrado señor Bolio y para terminar decimos que el Gobierno de Calles es un escándalo que avergüenza y eeshonra a toda la América y que jamás ha sido del sentir de su pueblo, antes bien es su verdugo.

Alberto Quesada L.

Heredia, 22 de enero de 1927.

## Dr. Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO

De la Facultad de Medicina de París  
ENFERMEDADES DE LOS

Ojos - Oídos Nariz  
y Garganta

HORAS DE OFICINA

DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4

Contiguo TEATRO VARIEDADES

### Etimología de la palabra "Saco"

Suponen los más que el nombre de Saco es hebreo, y que de este idioma se comunicó a las demás lenguas, según dice Covarrubias. De aquí que en todos los idiomas es casi igual este nombre.

Sak en hebreo, en caldeo y en turco

Skkos en griego, Saccus en latín. Sakk en goda. Sac en céltico, en francés y en anglo-sajón. Sack en inglés, en alemán, en danés y belga. Sacco en italiano, y Saco en castellano.

La razón que dan de esta uniformidad es muy original. Dicen que como en la época de la confusión de las lenguas ninguno de los obreros que trabajaban en la torre de Babel se olvidase al partir de tomar su *saco*, que ya entonces así se llamaba, quedó y se propagó y perpetuó por todo el mundo el nombre Saco que se da a aquel costal, talego o mochila.

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.

Pieles pequeñas, grandes y extra-Lindas bufandas

Heredia TIENDA BENAVIDES

### Solicite Prospectos

para suscribir una acción de las famosas cámaras Goerz alemanas, que se venden, por abonos semanales, con grandes ventajas.

Taller Fotográfico

GOMEZ MIRALLES

Ap. 919 - Teléfono N 490

## Un ladrón psicólogo LO QUE PUEDE DURAR UNA PLUMA

En uno de sus más notables cuentos, Edgardo Poe refiere la historia de un hombre poseedor de un documento de inestimable valor, quien, para despistar a los ladrones lo deposita en un sitio bien visible dentro de un sobre gastado, basándose en el principio de que las cosas de valor los cacos las buscan siempre en los sitios más escondidos y seguros. Un ladrón de Boston acaba de operar, inspirándose en ese mismo razonamiento. Habiendo, pues, fijado sus miras en un financista de aquella ciudad, le telefoneó.

—¡Hola!—preguntó—¿Hablo con el señor Smith? ¿Sí?... Pues bien, tenemos el placer de llevar a su conocimiento, querido señor, que vamos a desvalijarlo.

Después de un legítimo sofocón, mister Smith se echó a reír, en la seguridad de que se trataba de uno de sus amigos, celebrado por sus bromas. La misma voz continuó:

—¿Quiere tener la amabilidad de decirnos a qué hora está Ud. fuera de casa? Sería mucho mejor, pues deseamos evitar en lo posible, la efusión de sangre.

Mister Smith, más divertido y deseando mostrarse al tono de la broma, contestó a lo que se preguntaba. Salió a la hora indicada, y al volver a su casa se encontró con la desagradable sorpresa de que le habían saqueado.

### Nueva Colchonería

Frente al Colegio de Señoritas Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3ª. Sur, n.º El 0-74 Grano de Oro

A cuantos escriben con pluma de acero y saben la frecuencia con que hay que cambiarlas, les chocará seguramente la noticia que tomamos de un periódico extranjero:

Thackeray escribió durante dos años dos largas novelas con una sola pluma.

Francofort Moore tiene una pluma con la que ha escrito cerca de dos millones de palabras, y el más maravilloso de todos es Oliver Mendell, que usó la misma pluma cerca de treinta años, en cuyo tiempo escribió cerca de doce millones de palabras.

Nosotros habíamos experimentado la conveniencia de clavar en un pedazo de patata la pluma después de escribir, para evitar su oxidación; pero, francamente, no teníamos idea de la duración maravillosa que han sabido dar a sus plumas los citados escritores.

## CAMBIO

Ayer las operaciones registradas se realizaron a estos tipos

New York.....	400 3/4 %
Londres.....	309 -
Paris.....	80 1/2 -
España.....	325 -
Bélgica.....	282 -
Italia.....	88 -
Sulza.....	387 -
Berlín.....	400 -
Amsterdam.....	0.40 1/2 -

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

## MANDE A TOSTAR Y MOLER SU CAFÉ A

### LA CRIOLLA

GRAN FABRICA DE CAFE MOLIDO DE BIENVENIDO ORTIZ

BARRIO KEITH

Se presta esmerada atención a las órdenes de pulperías, cafeterías y familias

GARANTIA EN LA ELABORACION

## Gran Remedio Casero

Las famosas pastillas Nalther son garantizadas por los fabricantes como inofensivas y sin veneno, legítimas y compuestas de yerbas medicinales. Curan radicalmente las enfermedades causadas por la mala digestión, reumatismo, neuralgia, dispepsia, mal de riñones, del hígado, cólicos en las mujeres embarazadas, ataques del corazón, dolor de espalda, mareos de cabeza, quitan los gases que avientan el estómago y abren el apetito. =DE VENTA EN LAS BOTICAS DE CARBONI Y Cº Agente especial en Costa Rica. Sixto Solano, Capellades.

## Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

## No pida jabón amarillo DIGA: yo quiero

JABON

### CAMPANA.

No es de los llamados, Amarillo, ni Primera, ni flor, ni asentado, ni barcino etc. etc., es Campaña AMARILLO OSCURO (Patentado) que entre los amarillos es lo mejor.

### "La Mariposa"

Fábrica de Jabones y Velas JESUS MARIA CASTRO VALVERDE Plaza Viquez—San José

## United Fruit Company Servicio de vapores

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana, el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana, zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana, y zarparán los viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes Señores Sasso & Pirie Sucs.

Noviembre de 1926.

M. M. MARSH, Administrador

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA